

chapiteaux de la nef et dans l'intérieur des trois absides.

La nouvelle église de Caluire, actuellement en construction, mais dont on peut apprécier néanmoins, l'aspect intérieur, se révèle sous un caractère architectural qui ne sera pas dépourvu d'une certaine élégance. Plus léger, plus svelte que celui d'Écully, cet édifice rappelle les monuments de la période ogivale du XIII^e siècle, et semble de prime abord une petite cathédrale. L'ornementation est bien choisie, bien vraie dans son caractère archéologique et disposée avec beaucoup d'art et de charmante simplicité; mais ce qui nous a paru insolite et même très-insolite, c'est que les fenêtres du haut de la nef centrale sont remplacées par une série d'*oculus* inscrits au dessous des formerets des grandes voûtes. Cette innovation ne nous semble pas heureuse, car autant les formes circulaires sont d'un effet puissant et magique lorsqu'elles s'épanouissent dans de grands espaces, autant elles deviennent d'un effet monotone et fatigant lorsqu'elles se trouvent reproduites à satiété et dans de petites dimensions, en lignes régulières.

Si nous examinons attentivement cette construction, nous trouvons qu'elle est l'œuvre d'un homme consciencieux, qui sait bâtir solide, avec soin, avec économie; les matériaux sont judicieusement employés et l'ensemble de l'édifice présente un coup d'œil satisfaisant.

Mais quant à la conception du plan en lui-même, c'est encore là un de ces nombreux contre-sens en architecture dont on retrouve des exemples presque à chaque pas dans nos modernes monuments.

L'architecte, on le voit, a voulu étudier une église ogivale sans arcs-boutants et dans le style du XIII^e siècle, mais, pour rappeler intérieurement l'apparence d'une voûte construite d'après les préceptes de l'art à cette époque, il a été obligé d'employer le même subterfuge que nous avons remarqué à Écully.

Ce sont des arcs doubleaux et des nervures d'arêtes en plâtre qui figurent hardiment et sans danger l'ossature de cette voûte factice.

L'expédient est fort commode assurément, car il n'exige ni grand effort d'imagination ni de savants calculs dans son appli-